

ANALISIS KESULITAN BELAJAR SISWA DALAM PEMBELAJARAN BIOLOGI PADA KELAS X SMA NEGERI 1 GOMO

Kevin Briajun HARita
Guru SMP Negeri 3 Onolalu
(kevinharita@gmail.com)

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis Kesulitan Belajar Siswa Dalam Pembelajaran Biologi Pada Kelas X SMA Negeri 1 Gomo Tahun Pembelajaran 2022/2023. Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan pendekatan kualitatif dengan jenis penelitian deskriptif yang mendiskripsikan data-data yang ada, menganalisis dan menginterpretasikan. Adapun hasil penelitian yang peneliti dapatkan pada saat melaksanakan kegiatan penelitian adalah sebagai berikut: kelengkapan fasilitas sekolah masih belum lengkap terkait dengan mata pelajaran biologi dan sebagian besar siswa merasa sulit mempelajari bahasa ilmiah sehingga hal tersebut dapat membuat siswa masih memperoleh nilai di bawah KKM. Adapun yang menjadi kesimpulan dalam penelitian ini bahwa: Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah di bahas pada bab sebelumnya, bahwa yang menjadi kesimpulan dalam penelitian ini adalah siswa mengalami beberapa kesulitan dalam mengikuti kegiatan belajar mengajar didalam kelas khususnya pada mata pelajaran Biologi, seperti ruangan laboratorium tidak tersedia, mikroskop, proyektor dan beberapa fasilitas lainnya yang menunjang kegiatan pembelajaran tersebut. Penyebab siswa merasa sulit mempelajari bahasa ilmiah yaitu siswa kurang berminat untuk belajar serta buku atau bahan ajar yang di gunakan hanya terfokus pada satu buku saja yaitu buku terbitan kurikulum 2013, sehingga keterlibatan siswa dalam mengikuti pembelajaran tidak sepenuhnya mampu untuk mengikutinya dengan baik. Berdasarkan hasil penelitian tersebut, maka saran dalam penelitian ini adalah perlunya kepala sekolah dan dinas terkait untuk memenuhi kelengkapan sarana dan prasarana sekolah untuk mendukung berlangsungnya kegiatan pembelajaran dengan baik.

Kata Kunci : *Kesulitan; Belajar Siswa; Pembelajaran Biologi*

A. Pendahuluan

Pendidikan adalah usaha sadar seseorang dengan tujuan untuk mewujudkan serta mengembangkan potensi yang ada. Melalui pendidikan dapat diketahui suatu potensi dalam diri manusia sehingga dengan proses pendidikan dapat meningkatkan kecerdasan, keterampilan, mempertinggi budi pekerti, memperkuat

kepribadian, dan mempertebal semangat kebersamaan agar dapat membangun diri sendiri dan bersama-sama membangun bangsa. Pendidikan sebagai alat yang digunakan untuk meningkatkan cara berpikir dan menentukan kualitas diri manusia sehingga manusia akan mampu untuk berpikir lebih maju dan berkembang. Salah satu upaya yang dapat ditempuh guna

mewujudkan tujuan Negara tersebut ialah dengan proses pembelajaran yang dilakukan di sekolah.

Pendidikan merupakan sesuatu yang tidak dapat dipisahkan dengan hidup dan kehidupan manusia. Tidak ada manusia di dunia ini yang dapat hidup sejahtera moral tanpa pendidikan. Pendidikan nasional berdasarkan Pancasila dan UUD 1945 berfungsi untuk mengembangkan kemampuan serta meningkatkan mutu kehidupan dan martabat manusia Indonesia dalam rangka upaya mewujudkan tujuan nasional yang bertujuan mencerdaskan kehidupan bangsa dan mengembangkan manusia Indonesia seutuhnya, yaitu manusia yang bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan berbudi pekerti luhur, memiliki pengetahuan dan keterampilan, kesehatan jasmani dan rohani, kepribadian yang mantap dan mandiri serta rasa tanggung jawab pada masyarakat dan bangsanya. Dalam Undang-Undang sistem pendidikan nasional No. 20 Tahun 2003 Bab III Pasal 3 Menyatakan bahwa : Pendidikan nasional berfungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradapan bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa, bertujuan untuk mengembangkan potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman kepada Tuhan Yang Maha Esa, Berakhlak mulia, berakal sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab.

Pendidikan berupaya untuk mempersiapkan siswa agar memiliki kemampuan intelektual, emosional, spiritual, dan sosial yang bermutu tinggi.

Pendidikan bertujuan untuk mencerdaskan anak bangsa dan menghantarkan mereka untuk dapat memahami lingkungan sekitarnya.

Mata pelajaran biologi merupakan salah satu cabang ilmu pengetahuan alam yang mempelajari tentang makhluk hidup. Biologi tidak hanya terdiri atas kumpulan pengetahuan atau berbagai macam fakta yang dihafal melainkan pelajaran biologi membutuhkan kegiatan atau proses aktif menggunakan pikiran dalam memahami gejala-gejala alam. Pembelajaran biologi yang ideal haruslah sesuai dengan hakikat keilmuan biologi sebagai sains, yang meliputi objek dan permasalahan. Namun pada kenyataannya, saat ini siswa cenderung menghafal dari pada memahami, padahal pemahaman merupakan modal dasar bagi penguasaan selanjutnya.

Belajar merupakan dasar untuk memahami perilaku, belajar berkaitan juga dengan masalah fundamental tentang perkembangan emosi, motivasi, perilaku sosial, dan kepribadian. Kemampuan manusia untuk belajar adalah ciri penting yang membedakan manusia dengan makhluk lainnya. Kemampuan siswa untuk belajar secara terus menerus memberikan sumbangan bagi pengembangan berbagai gaya hidup. Namun demikian banyak sekali masalah yang berkaitan dengan kesulitan belajar yang dialami oleh siswa. Permasalahan yang berkaitan dengan kesulitan belajar siswa, ditandai dengan adanya hasil belajar yang rendah.

Pembelajaran merupakan suatu proses interaksi dari seorang guru dan siswa, dimana antara keduanya terjadi komunikasi yang terarah. Kegiatan belajar dapat

dilakukan di dalam kelas maupun di luar kelas. Pembelajaran bukanlah sekedar menyampaikan materi semata tetapi juga harus berupaya agar mata pelajaran yang disampaikan menjadi kegiatan pembelajaran yang menyenangkan dengan berekspressi melalui kegiatan nyata dan dapat menyalurkan potensi siswa secara maksimal, terlebih lagi dengan memberikan perhatian yang lebih kepada siswa-siswanya.

Gaya kognitif siswa (gaya belajar) juga dapat menentukan hasil belajar, karena kebanyakan siswa bergaya *kognitif field dependent* (menerima sesuatu secara global dan mengalami kesulitan dalam mengelompokkannya secara rinci) dan pembelajarannya ekspositori, maka siswa mengalami kesulitan dalam memahami materi pelajaran yang mengakibatkan hasil belajar rendah.

Jenis dan tingkat kesulitan yang pada umumnya dialami oleh siswa tidak sama karena secara konseptual, intelegensi, dan kemampuan untuk belajar setiap siswa itu berbeda. Kesulitan belajar ini tidak selalu disebabkan karena faktor intelegensi yang rendah (selain mental), akan tetapi dapat juga disebabkan oleh faktor-faktor non-intelegensi (Ahmadi, 2008:77-78). Seperti siswa yang memiliki IQ yang tinggi belum tentu menjamin keberhasilan belajar, karena itu dalam rangka memberikan bimbingan yang tepat kepada setiap anak didik, maka para pendidik perlu memahami masalah-masalah yang berhubungan dengan kesulitan belajar.

Faktor yang menyebabkan siswa kesulitan belajar terbagi menjadi dua, yaitu faktor internal dan faktor eksternal (Syah, 2010:184-185). Faktor internal yaitu faktor

yang berasal dari dalam diri manusia itu sendiri meliputi minat, motivasi, kebiasaan belajar dan kesehatan. Faktor eksternal yaitu faktor yang berasal dari luar meliputi metode pembelajaran, media pembelajaran, sarana dan prasarana serta lingkungan keluarga.

Dalam kegiatan pembelajaran di sekolah, guru dihadapkan dengan sejumlah karakteristik siswa yang beraneka ragam. Ada siswa yang dapat menempuh kegiatan belajarnya secara lancar dan berhasil tanpa mengalami kesulitan, namun disisi lain tidak sedikit pula siswa yang justru dalam belajarnya mengalami berbagai kesulitan. Kesulitan belajar siswa ditunjukkan oleh adanya hambatan-hambatan tertentu untuk mencapai hasil belajar, dan dapat bersifat psikologis, sosiologis, maupun fisiologis, sehingga pada akhirnya dapat menyebabkan prestasi belajar yang dicapai berada di bawah semestinya.

Pada dasarnya kesulitan belajar siswa merupakan suatu gejala yang nampak dalam berbagai manifestasi tingkah laku siswa, baik secara langsung maupun tidak langsung sesuai dengan tingkat kesulitan belajar siswa. Fenomena kesulitan belajar seorang siswa biasanya tampak jelas dari menurunnya kinerja akademik atau belajarnya. Fenomena kesulitan belajar siswa sangat erat kaitannya dengan pencapaian hasil akademik dan juga aktifitas sehari-hari. Kesulitan belajar merupakan kesukaran siswa dalam menerima atau menyerap pelajaran di sekolah. Kesulitan belajar adalah suatu kondisi dimana kompetensi atau prestasi yang dicapai tidak sesuai dengan kriteria standar yang telah ditetapkan.

Berdasarkan hasil observasi dengan guru dan siswa di SMA Negeri 1 Gomo bahwa ditemukan beberapa masalah yaitu belum pernah dianalisis kesulitan belajar siswas di SMA Negeri 1 Gomo, siswa merasa sulit mempelajari bahasa ilmiah, siswa kurang tertarik dalam mempelajari mata pelajaran biologi, siswa jarang bertanya atau menanggapi penjelasan dari guru, siswa kurang aktif dan jarang bertanya pada saat pembelajaran berlangsung, masih ada beberapa siswa yang melakukan kesalahan dalam menyelesaikan soal-soal latihan, siswa jarang mengerjakan tugas tepat waktu, penerapan metode belajar yang disampaikan guru sulit untuk dipahami sebagian siswa, sebagian siswa nilai ulangan berada dibawah KKM (Kriteria Ketuntasan Minimal) yang telah di tentukan.

Berdasarkan penjelasan latar belakang masalah tersebut di atas, maka dari itu, peneliti ingin melakukan penelitian yang berjudul **“Analisis Kesulitan Belajar Siswa Dalam Pembelajaran Biologi Pada Kelas X SMA Negeri 1 Gomo Tahun Pembelajaran 2022/2023”**.

B.

etode Penelitian

Pendekatan dan Jenis Penelitian

Pendekatan dalam penelitian ini adalah kualitatif dengan jenis penelitian analisis isi/dokumen. Menurut Mardawani (2020:3) “Penelitian kualitatif adalah suatu metode penelitian yang bertujuan untuk mendapatkan pemahaman tentang kenyataan melalui proses berpikir induktif”. Selanjutnya menurut Sugiyono, (2016:9) menyatakan bahwa metode penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat *postpositifisme*,

digunakan untuk meneliti pada objek yang alamiah.

Berdasarkan pendapat ahli tersebut di atas, Jadi disimpulkan bahwa penelitian kualitatif ini adalah sebuah prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati, serta penelitian kualitatif ini merupakan tradisi tertentu dalam ilmu pengetahuan sosial yang secara fundamental bergantung dari pengamatan seseorang dari apa yang diamatinya sesuai dengan tujuan yang ingin di capai dalam sebuah penelitian.

Penelitian kualitatif ini memiliki keunggulan dengan metode penelitian yang lain seperti penelitian kuantitatif karena masalah yang di kaji tidak hanya sekedar berdasarkan laporan pada suatu kejadian atau fenomena saja melainkan juga memiliki hubungan dengan sumber-sumber lain yang relevan. Berdasarkan tujuan penelitian kualitatif ini, maka prosedur sampling yang penting adalah bagaimana menemukan informasi atau kunci dalam sebuah penelitian ini (*Key information*).

Tempat dan Waktu Penelitian

1. Penelitian ini akan dilaksanakan di SMA Negeri 1 Gomo, Nias Selatan.
2. Proses pelaksanaan penelitian ini di laksanakan pada bulan Juli 2023 sampai selesai.

Data dan Sumber Data Penelitian

Sumber data adalah semua hal yang dapat memberikan informasi mengenai data. Terdapat dua sumber data dalam penelitian ini yaitu Data primer dan data sekunder.

1. Data primer berasal dari narasumber yaitu guru Biologi SMA Negeri 1 Gomo, dan siswa kelas X.
2. Data sekunder dalam penelitian ini berupa arsip, data tertulis dan dokumen yang digunakan sebagai referensi terhadap penelitian yang sedang dilaksanakan.

Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah dilakukan dengan menggunakan teknik analisis data yang dikemukakan oleh Basrowi dan Suwandi. (2008:25) mencakup tiga kegiatan yang bersamaan: (1) Reduksi data, (2) penyajian data (*data display*), dan (3) Penarikan kesimpulan (verifikasi)..

1. Reduksi data

Reduksi data adalah suatu proses pemilihan, pemusatan perhatian, dan catatan yang tertulis dilapangan. Proses ini dilakukan selama penelitian berlangsung, mulai dari awal hingga akhir penelitian. Sehingga data yang diperoleh dapat dipilah dan data-data yang akan dirumuskan dalam penelitian ini adalah data yang berkaitan dengan masalah yang akan dianalisis.

2. Penyajian data

Penyajian data adalah sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan untuk menarik kesimpulan dan pengambilan tindakan. Bentuk penyajian yaitu berupa teks naratif, tujuan adalah untuk memudahkan membaca dan juga menarik kesimpulan.

3. Penarikan kesimpulan

Penarikan kesimpulan hanyalah sebagian dari satu kegiatan dan satu konfigurasi yang utuh. Kesimpulan-

kesimpulan juga diverifikasi selama penelitian berlangsung. Makna-makna yang muncul dari data harus selalu diuji kebenarannya dan kesesuaiannya sehingga validitasnya terjamin. Dalam tahap ini, peneliti membuat proposisi yang terkait dengan prinsip logika, mengangkatnya sebagai temuan penelitian, dengan mengkaji secara berulang-ulang terhadap data yang didapatkan dilapangan, pengelompokkan data yang telah terbentuk dan proposisi yang telah dirumuskan.

Pengecekan Keabsahan Data

Untuk menguji keabsahan data dalam penelitian ini, peneliti harus mencari dan menguji indikator dalam penelitian. Menurut Sugiyono (2010:270-277) indikator atau uji keabsahan data dalam penelitian kualitatif adalah sebagai berikut:

1. Uji kredibilitas
2. Pengujian *Depenability*
3. Pengujian *konfirmability*

C. Hasil Penelitian dan Pembahasan

Proses penelitian ini diawali dengan pengamatan awal yang telah dilakukan oleh peneliti pada saat melakukan observasi awal serta peninjauan lokasi penelitian apakah mendukung atau tidak terhadap apa yang akan diteliti berikutnya. Adapun yang menjadi tujuan dalam penelitian ini adalah untuk "*Analisis Kesulitan Belajar Siswa Dalam Pembelajaran Biologi Pada Kelas X SMA Negeri 1 Gomo Tahun Pembelajaran 2022/2023*".

Penelitian ini dilaksanakan pada 07 Agustus 2023 sampai dengan 12 Agustus 2023 dengan seizin kepala Sekolah yang dijabat oleh Bapak Sudirman Telaumbanua, S.Pd., M.Pd. Yang menjadi informan atau

subjek penelitian ini adalah dua orang guru mata pelajaran yaitu Ibu Eka Murni Zebua, S.Pd dan Bapak Martinus Telaumbanua, S.Pd dan Siswa kelas X di SMA Negeri 1 Gomo Tahun Pembelajaran 2022/2023 dengan jumlah siswa 27 orang. Alasan peneliti menjadikan mereka informan dalam penelitian ini yaitu agar peneliti dapat mengetahui informasi dan mendapatkan hasil mengenai kesulitan belajar yang di alami oleh peserta didik dalam mengikuti proses belajar mengajar.

Deskripsi Data Penelitian

Dalam penelitian ini, peneliti melaksanakan kegiatan penelitian dengan metode wawancara dan juga dokumentasi untuk mendapatkan serangkaian data yang dibutuhkan dalam penelitian yang di laksanakan. Yang diobeservasi oleh peneliti adalah tentang analisis kesulitan belajar siswa pada pembelajaran biologi. Secara umum, tujuan penelitian merupakan rumusan kalimat yang menunjukkan adanya suatu hasil atau bagaimana sesuatu akan diperoleh setelah penelitian selesai dilakukan.

Oleh sebab itu, tujuan penelitian ini harus ditulis dengan jelas, singkat, namun mengidentifikasi mengenai apa saja yang ingin dicapai. Selain itu, tujuan penelitian ini juga harus relevan dengan identitas masalah yang dihadapi di dalam penelitian, dan bergantung pada bagaimana rumusan masalah yang telah di buat pada bab sebelumnya hingga proses penelitian tersebut disusun secara sistematis.

Maulana (2020:35) guru sebagai orang yang bertugas terkait dengan upaya mencerdaskan kehidupan bangsa dalam

semua aspeknya melalui mengoptimalan berbagai potensi yang dimiliki oleh peserta didik. Senada dengan pendapat tersebut di atas, menurut peneliti bahwa guru berfungsi/bertugas untuk membantu murid agar dapat berpegang teguh pada kepribadiannya, mengembangkan potensi diri peserta didik melalui kegiatan pembelajaran yang akan di laksanakan dan dapat menyerap latar belakang kehidupan demokrasi secara teoritis dalam kegiatan belajar mengajar baik antara temannya maupun dengan guru mata pelajaran, semua usaha pendidikan ditujukan untuk membantu murid/pelajar mengembangkan sejauh mungkin eabilitas, sikap yang serasi untuk dapat hidup secara konstruktif.

Temuan Penelitian

Sesuai dengan sub fokus penelitian dan rumusan masalah yang telah disusun sebelumnya bahwa ada beberapa hal yang akan di kaji dan dianalisis dalam berlangsungnya kegiatan penelitian ini ialah sebagai berikut:

1. Fasilitas sekolah masih belum lengkap terkait dengan mata pelajaran biologi

Di SMA Negeri 1 Gomo masih memiliki beberapa kendala yang kurang memadai dalam menunjang kegiatan belajar-mengajar salah satunya adalah fasilitas pembelajaran. Contohnya saja bahwa di SMA Negeri 1 Gomo ini tidak memiliki laboratorium biologi, sehingga hal ini akan menjadi salah satu faktor kesulitan belajar siswa untuk melakukan kegiatan praktikum serta melakukan pengamatan yang lainnya yang berkaitan dengan materi pelajaran biologi misalnya

mengamati sel, mengamati stomata pada daun dan lain-lain.

Kelengkapan fasilitas belajar yang dimiliki oleh siswa akan menjadikan siswa lebih senang dan bersemangat dalam belajar. Adanya fasilitas belajar yang lengkap apabila dimanfaatkan dengan baik akan mempermudah dan memperlancar berlangsungnya proses belajar. Dengan keadaan tersebut, maka prestasi belajar yang diperoleh nantinya juga akan menjadi lebih maksimal.

Prestasi belajar memiliki hubungan yang sangat dekat dengan hasil belajar. Hasil belajar menunjukkan kepada prestasi belajar, sedangkan prestasi belajar itu merupakan indikator adanya derajat perubahan tingkah laku siswa". Dari pengertian ini dapat diketahui bahwa prestasi belajar merupakan hasil belajar itu sendiri. Hasil belajar merupakan indikator dari prestasi yang diperoleh siswa.

Oleh karena itu, berarti bahwa untuk dapat memperoleh prestasi belajar yang baik diperlukan adanya motivasi belajar yang tinggi dan fasilitas belajar yang memadai yang mampu dimanfaatkan dengan baik dalam belajar. Melalui motivasi belajar, semangat dan gairah dalam belajar siswa akan tergugah, begitu pula dengan adanya fasilitas belajar yang apabila tersedia dengan lengkap maka semangat dalam belajar juga akan muncul dengan sendirinya. Adanya fasilitas belajar yang baik dalam menunjang kegiatan belajar, dapat menumbuhkan motivasi tersendiri bagi siswa untuk belajar

2. Siswa merasa sulit mempelajari bahasa

ilmiah.

Salah satu mata pelajaran yang menekankan pada pemahaman konsep yakni mata pelajaran biologi. Biologi merupakan ilmu yang mempelajari tentang makhluk hidup dan lingkungannya. Pembelajaran biologi disekolah menuntut siswa dapat memahami, menerapkan, menganalisis pengetahuan konseptual dan prosedural, serta menerapkannya untuk memecahkan masalah. Hal ini sejalan dengan tuntutan kurikulum 2013, yang menyatakan bahwa pembelajaran biologi lebih ditekankan pada peningkatan peran aktif siswa dalam mengumpulkan informasi dari berbagai sumber dan menyusunnya kembali. Pembelajaran biologi harus mencapai empat kompetensi tujuan Kurikulum 2013, yang mencakup kompetensi sikap spritual, sikap sosial, pengetahuan, dan keterampilan.

Berdasarkan hasil observasi yang telah dilakukan pada saat kegiatan penelitian berlangsung bahwa guru-guru di SMA Negeri 1 Gomo menyatakan bahwa sebagian besar siswa mengalami kesulitan dalam memahami materi yang berbaur dengan bahasa ilmiah atau bahasa-bahasa latin didalamnya.

Selanjutnya siswa memberikan pendapat bahwa mata pelajaran biologi merupakan pelajaran yang cenderung bersifat hafalan. Hal itu dapat menjadi penyebab siswa sulit memahami pelajaran biologi, karena pada dasarnya mempelajari biologi tidaklah dengan menghafal segala aspek materi, melainkan memahami konsep yang ada di dalamnya. Dari segi materi yang dipelajari, materi

biologi tidak hanya berhubungan dengan konsep dari fakta-fakta ilmiah yang konkret, namun juga konsep dari objek-objek abstrak. Konsep-konsep materi tersebut merupakan landasan untuk memahami materi yang dipelajari. Siswa dimungkinkan mengalami kesulitan dalam mempelajari biologi karena adanya konsep dan istilah yang kompleks, selain itu biologi menantang siswa untuk membentuk pemahaman yang terintegrasi dari skala mikroskopis hingga makroskopis.

Permasalahan dalam pembelajaran dapat disebabkan oleh banyak hal, baik dari siswa, buku atau media yang digunakan dalam pembelajaran, guru dan cara mengajar. Permasalahan yang bersumber dari siswa meliputi minat belajar maupun kemampuan siswa itu sendiri. Dalam hal ini bahwa siswa tidak memiliki niat yang menantang untuk belajar, motivasi belajar mereka kurang dan inisiatif untuk mencari tahu masih kurang.

Menurut mereka bahwa permasalahan yang bersumber dari buku atau media dapat disebabkan karena penjelasan yang keliru, tampilan yang kurang menarik, membosankan ataupun kemungkinan adanya kesalahan konsep dalam buku atau media yang digunakan. Hal ini para siswa berharap penuh dengan guru untuk melakukan perubahan yang sangat menarik bagi mereka, sebab menurut mereka bahwa guru merupakan komponen yang sangat berpengaruh dalam proses pembelajaran. Namun permasalahan pembelajaran juga dapat bersumber dari guru. Bahan pembelajaran

yang disampaikan guru akan membentuk dan mempengaruhi konsep pada siswa.

Guru yang tidak menguasai bahan pembelajaran dapat menyebabkan miskonsepsi pada siswa. Sedangkan permasalahan pembelajaran yang bersumber dari cara mengajar contohnya seperti metode yang digunakan hanya berupa ceramah dan merangkum.

Berdasarkan hasil penelitian tersebut dapat dikatakan bahwa pelaksanaan pembelajaran biologi tidak sepenuhnya dapat berjalan dengan maksimal, dimana terdapat berbagai permasalahan yang dialami oleh siswa selama proses belajar seperti rendahnya motivasi belajar, rendahnya kemampuan berpikir kritis, sampai pada rendahnya kemampuan kognitif siswa.

3. Masih ada siswa yang memperoleh nilai di bawah KKM

Dengan adanya proses pembelajaran diharapkan siswa mampu mendapatkan hasil belajar yang baik, sehingga hasil belajar tersebut dapat menjadi salah satu tolak ukur dalam keberhasilan proses pembelajaran tersebut. Rusman (2010:123) mengemukakan bahwa hasil belajar adalah sejumlah pengalaman yang diperoleh siswa yang mencakup ranah kognitif, afektif, dan psikomotorik. Adapun menurut Mulyasa (2006:248) mengatakan hasil belajar merupakan prestasi belajar siswa secara keseluruhan, yang menjadi indikator kompetensi dasar dan derajat perubahan perilaku yang bersangkutan. Lebih lanjut Menurut Purwanto (2011: 44), hasil belajar adalah perubahan perilaku yang terjadi setelah

mengikuti proses belajar mengajar sesuai dengan tujuan pendidikan.

Penyebab Siswa Sulit Memahami Materi Pembelajaran

Pendidikan merupakan kebutuhan bagi setiap manusia, untuk mencapai tujuan pendidikan nasional maka berbagai macam komponen pendidikan yang ada harus diberdayakan semaksimal mungkin, satu diantara komponen tersebut adalah peserta didik. Peserta didik merupakan suatu komponen masukan dalam sistem pendidikan, yang selanjutnya diproses dalam proses pendidikan, sehingga jadi manusia yang berkualitas sesuai dengan tujuan pendidikan nasional. Untuk mengukur tingkat penguasaan pengetahuan peserta didik terhadap materi yang di pelajari yaitu adalah dengan melihat hasil belajar peserta didik yang pada umumnya ditunjukkan dalam bentuk nilai. Namun, kenyataan yang terjadi setelah melakukan kegiatan penelitian, bahwa hasil yang di peroleh dari lembar wawancara yang telah di sebarakan bahwa siswa SMA Negeri 1 Gomo khususnya kelas X masih mengalami beberapa kesulitan dalam mengikuti proses belajar mengajar. Sehingga hal tersebut dapat berpengaruh terhadap hasil belajar yang di peroleh siswa.

Dalam proses pembelajaran tidak seterusnya peserta didik akan berhasil, banyak sekali hal-hal yang dapat mengakibatkan munculnya kesulitan belajar serta terjadinya kegagalan yang dialami peserta didik. Gejala kesulitan belajar tersebut akan tampak jelas di saat peserta didik kelihatan lemah, malas, tidak kreatif, tidak menguasai bahan yang telah disampaikan oleh guru, dan akhirnya selalu

ragu-ragu dalam mengerjakan tugas. Untuk mengatasi masalah ini perlu adanya usaha untuk mencari faktor yang mempengaruhi kesulitan belajar siswa terhadap pelajaran Biologi. Dalam hal ini pihak guru, sekolah, orang tua, serta siswa harus bekerja sama untuk mengatasi penyebab munculnya kesulitan belajar yang dialami peserta didik itu sendiri.

Disisi lain bahwa penyebab kesulitan belajar siswa dapat di kelompokkan sebagai berikut:

- a. Inteligensi
- b. Sikap Terhadap Belajar
- c. Motivasi Belajar
- d. Konsentrasi Belajar
- e. Kebiasaan Belajar

Berdasarkan data hasil peneltian yang peneliti peroleh dari lapangan atau objek penelitian bahwa yang menjadi kesimpulan dalam penelitian ini adalah kesulitan yang dialami oleh siswa meliputi berbagai macam faktor penyebab kesulitan belajar biologi dalam memahami materi biologi adalah Faktor internal meliputi intelegensi yang ditinjau dari pemahaman terhadap materi biologi dan kemampuan mengingat yang rendah.

Bakat yang ditinjau dari kemampuan kognitif siswa rendah, dan motivasi belajar siswa yang kurang optimal. Sedangkan Faktor eksternalnya meliputi lingkungan sekolah yang ditinjau dari metode mengajar yang diterapkan oleh guru, dan waktu pembelajaran di siang hari yang kurang kondusif. Lingkungan sosial yang ditinjau dari pengaruh negatif teman sebaya. Faktor eksternal yang paling dominan menyebabkan kesulitan belajar siswa.

Pembahasan

Dari hasil penelitian di lapangan, peran guru sebagai pendidik cukup baik, guru mampu memberikan teladan dalam hal bersikap, bertingkah laku yang baik, disiplin, dan tanggung jawab. Tapi ada juga yang kadang lalai menerapkan sikap keteladanan atau bersikap yang baik di depan anak didiknya. Hal ini banyak ditemui disekolah mana saja, mengingat manusia memiliki keterbatasan, ibaratnya tidak ada manusia yang sempurna.

Keteladanan harus selalu di pahami oleh seorang guru dan tak perlu menjadi beban yang memberatkan, sehingga dengan keterampilan seorang guru akan dapat memperkaya arti pembelajaran yang sesungguhnya. Sebagai teladan, perilaku guru akan mendapat sorotan peserta didik serta orang disekitar lingkungannya yang menganggap atau mengakuinya sebagai guru.

Tetapi yang perlu diperhatikan sebelum guru memberikan teladan yang baik pada siswa adalah guru harus mematuhi berbagai peraturan dan tata tertib bagi guru disekolah, karena mereka bertugas untuk mendisiplinkan peserta didik di sekolah, terutama dalam pembelajaran. Oleh karena itu, dalam menanamkan disiplin guru harus memulai dari dirinya sendiri, dalam berbagai tindakan dan perilakunya.

Terkait guru sebagai pengajar di lapangan penelitian, guru mampu menginformasikan materi dengan humor, dengan media gambar yang digambar di papan tulis, hal ini mampu diterima dan dipahami siswa dengan baik. Hal tersebut sejalan dengan pendapat Sabri (2010:65) dalam Maulana, (2020:36) menyatakan bahwa Guru merupakan memegang peranan

utama dalam proses belajar mengajar. Proses belajar mengajar merupakan suatu proses yang mengandung serangkaian perbuatan guru dan siswa atau dasar hubungan timbal balik yang berlangsung dalam situasi edukatif untuk mencapai tujuan. Selanjutnya menurut Karwati dan Priansa (2014:65) dalam Maulana, (2020:36) Guru adalah fasilitator utama disekolah, yang berfungsi untuk menggali, mengembangkan, mengoptimalkan potensi yang dimilikinya sehingga menjadi bagian masyarakat yang beradab. Selain itu juga bahwa harus adanya fasilitas pembelajaran dapat berpengaruh dengan proses pembelajaran, seperti proyektor, alat-alat laboratorium dan media pembelajaran dan lainnya yang dapat berpengaruh terhadap kegiatan pembelajaran. Hal tersebut senada dengan apa yang dikemukakan oleh Djamarah (2002) bahwa adanya fasilitas belajar itu ikut serta dalam menentukan keberhasilan seseorang dalam belajar. Keberhasilan disini adalah memperoleh prestasi belajar sesuai dengan yang diharapkannya. Peranan pemanfaatan fasilitas dalam kegiatan belajar mengajar sangatlah penting, sebab pemanfaatan fasilitas belajar mencakup seluruh pemanfaatan alat-alat yang menunjang kegiatan belajar siswa.

Dalam hal ini, guru hendaknya senantiasa menguasai bahan atau materi pelajaran yang akan diajarkannya serta senantiasa mengembangkannya dalam arti meningkatkan kemampuan dalam hal ilmu yang dimilikinya karena hal ini sangat menentukan hasil belajar yang dicapai oleh siswa. Menurut peneliti satu hal yang memang betul-betul harus diperhatikan oleh seorang guru, bahwa ia sendiri adalah

seorang pelajar yang berarti seorang guru harus belajar terus menerus. Dengan cara demikian ia akan memperkaya dirinya dengan ilmu pengetahuan sebagai bekal dalam melaksanakan tugasnya sebagai pengajar sehingga mampu memperagakan apa yang diajarkannya secara menyeluruh, maksudnya agar apa yang disampaikan oleh guru itu betul-betul dimengerti dan dilaksanakan oleh anak didiknya.

Dalam proses pembelajaran, guru mempunyai tugas untuk mendorong, membimbing, dan memberi fasilitas belajar bagi siswa untuk mencapai tujuan. Guru mempunyai tanggung jawab untuk melihat segala sesuatu yang tercapai di dalam kelas untuk membantu proses perkembangan siswa.

Hasil Belajar siswa merupakan suatu kegiatan belajar yang dilakukan oleh siswa selama proses pembelajaran berlangsung dan hasil belajar tersebut dilihat dari motivasi siswa, sikap belajar dan kebiasaan belajar siswa. Menurut Slameto (2013:13) Belajar adalah suatu proses usaha yang dilakukan individu untuk memperoleh suatu perubahan tingkah laku yang baru secara keseluruhan sebagai hasil pengalaman itu sendiri. Sedangkan menurut Djamarah (2011:14) hasil belajar siswa merupakan suatu prestasi yang dicapai siswa dari kegiatan belajar biologi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi kesulitan belajar siswa pada pelajaran biologi yang dilihat dari faktor motivasi belajar disebabkan oleh beberapa hal, yang pertama siswa tidak paham terhadap beberapa bahasa latin dalam pembahasan materi, sehingga ketidakpahaman siswa dapat

menyebabkan hilangnya motivasi belajar siswa dalam belajar. Selain itu, kondisi juga berpengaruh terhadap motivasi belajar siswa. Disini, cara mengajar guru juga sangat membantu meningkatkan motivasi belajar siswa, sebab jika seorang guru semangat dalam kegiatan pembelajaran maka siswanya pun akan ikut senang dan aktif dalam mengikuti proses pembelajaran.

Hasil penelitian selanjutnya menunjukkan bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi kesulitan belajar siswa pada pelajaran pelajaran biologi yang dilihat dari faktor konsentrasi belajar disebabkan oleh beberapa hal, yang pertama yaitu saat kegiatan belajar mengajar berlangsung masih ada beberapa siswa yang suka ribut, sehingga menyebabkan siswa yang lain merasa terganggu. Selain itu, ada siswa yang terlihat tidak serius dalam belajar, hal ini tentu saja mengganggu konsentrasi belajar siswa yang lain. Berikutnya, menunjukkan bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi kesulitan belajar siswa pada pelajaran biologi yang dilihat dari faktor kebiasaan belajar disebabkan oleh beberapa hal, yang pertama yaitu ketidaksengajaan. Disini terlihat bahwa, ada sejumlah siswa yang sering terlambat datang ke sekolah dengan alasan bekerja sebelum ke sekolah. Selain itu, faktor jarak juga menjadi penyebab mengapa mereka sering terlambat datang ke sekolah. Berikutnya bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi kesulitan belajar siswa pada pelajaran biologi yang dilihat dari faktor cara belajar disebabkan oleh beberapa hal, yang pertama yaitu siswa suka menunda-nunda untuk belajar, sehingga belajarnya tidak optimal.

D. Penutup

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah di bahas pada bab sebelumnya, bahwa yang menjadi kesimpulan dalam penelitian ini adalah siswa mengalami beberapa kesulitan dalam mengikuti kegiatan belajar mengajar didalam kelas khususnya pada mata pelajaran Biologi, seperti:

1. Ruang laboratorium tidak tersedia, mikroskop, proyektor dan beberapa fasilitas lainnya yang menunjang kegiatan pembelajaran tersebut.
2. Siswa merasa sulit mempelajari bahasa ilmiah yaitu siswa kurang berminat untuk belajar serta buku atau bahan ajar yang di gunakan pada satu buku saja yaitu buku terbitan kurikulum 2013, sehingga keterlibatan siswa dalam mengikuti pembelajaran tidak sepenuhnya mampu untuk mengikutinya dengan baik.

Saran

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan, maka peneliti mengajukan beberapa saran sebagai berikut:

1. Bagi Guru

Bahwa penelitian ini, di harapkan dapat menjadi bahan pertimbangan untuk memperhatikan kelengkapan fasilitas pembelajaran yang di butuhkan siswa dalam kegiatan belajar mengajar serta metode belajar yang tepat sehingga siswa lebih mudah memahami materi yang disampaikan oleh guru.

2. Bagi Siswa

Penelitian ini diharapkan supaya bermanfaat bagi siswa untuk meningkatkan kreativitas belajar dengan baik dan benar dengan tidak bergantung pada satu bahan ajar yang di berikan oleh guru saja.

3. Bagi Siswa

Sebagai kunci dalam keberhasilan belajar dan tidak mengalami kesulitan belajar siswa, mestinya pihak sekolah harus memperhatikan kelengkapn fasilitas sekolah yang secara umum di butuhkan dan sangat berpengaruh terhadap kegiatan pembelajaran siswa.

E.

Daftar

Pustaka

- Aceh, W., Zega, U., & Bago, A. S. (2022). Pengaruh Pemberian Ampas Kopi Terhadap Pertumbuhan Tanaman Pakcoy (*Brassica rapa L.*). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 1-10. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/482>
- Ahmadi, A dan Supriono. 2013. *Psikologi Belajar*. Jakarta: Rineka Cipta
- Ahmadi. (2012). *Psikologi Belajar*. Jakarta: Rineka Cipta
- Astuti Nirmalani Mendrofa, Gea, N., & Gea, K. (2023). Pengaruh Pupuk Organik Ampas Kelapa Terhadap Pertumbuhan Tanaman Tomat (*Lycopersicum Esculentum Mill.*). *JURNAL SAPTA AGRICA*, 2(1), 36 - 49. <https://doi.org/10.57094/jsa.v2i1.916>
- Bago, A. S., & Hulu, V. P. (2022). Struktur Dan Komposisi Hutan Bekas Perladangan Di Desa Hilifalago

- Kecamatan Onolalu Kabupaten Nias Selatan. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(2), 18-31. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i2.391>
- Bali, F. D., Ziraluo, Y. B., & Fau, A. (2022). Pengaruh Pupuk Hijau Terhadap Pertumbuhan Kacang Panjang (*Vignasinensis*l.). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 47-56. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/486>
- Basrowi dan Suwandi. 2008 *Memahami Penelitian Kualitatif*. Jakarta: PT Rineka cipta.
- Bu'ulolo, E. M., Sarumaha, M., & Bago, A. S. (2022). Pengaruh Penggunaan Limbah Padat Tahu Terhadap Pertumbuhan Tanaman Bawang Merah (*Allium cepa* L). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 57-65. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/487>
- Bu'ulolo, S. (2024). PENGEMBANGAN MEDIA PEMBELAJARAN BIOLOGI MATERI KING DOMPLANTAE BERBASIS CANVA UNTUK SISWA KELAS X SMA NEGERI 1 SUSUA. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 55-69. <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1808>
- Buulolo, N., Zega, U. hati, & Fau, A. (2022). Analisis Implementasi Kurikulum 2013 Dalam Pembelajaran Biologi Pada Masa Pandemi Covid-19 Di Sma Negeri 1 Amandraya. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 24-37. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/484>
- Buulolo, T., Fau, A., & Fau, Y. T. V. (2022). Pengaruh Penggunaan Limbah Cair Ampas Tahu Terhadap Pertumbuhan Tanaman Terung Ungu (*Solanum Melongena* L.) . *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 1-13. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/476>
- Dalyono. (2009). *Psikologi Pendidikan*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Darmawan Harefa, Murnihati Sarumaha, Kaminudin Telaumbanua, Tatema Telaumbanua, Baziduhu Laia, F. H. (2023). Relationship Student Learning Interest To The Learning Outcomes Of Natural Sciences. *International Journal of Educational Research and Social Sciences (IJERSC)*, 4(2), 240–246. <https://doi.org/https://doi.org/10.51601/ijersc.v4i2.614>
- Darmawan Harefa. (2023). Efektivitas Model Pembelajaran Talking Chips Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 4(1), 83 - 99. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/1011>
- Daryanto. (2010). *Belajar Dan Mengajar*. Bandung: Yrama Widya
- Dimayanti dan Mudjiono (2013). *Belajar Dan Pembelajaran*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Djaali, (2013). *Psikologi Pendidikan*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Djamarah, Syaiful Bahri. (2011). *Guru dan Anak Didik dalam Interaksi Edukatif*. Jakarta: Rineka Cipta.

- Duha, A; Harefa, D. (2024). Pemahaman Kemampuan Koneksi Matematika Siswa SMP. CV Jejak (Jejak Publisher)
- Duha, R; Harefa, D. (2024). Kemampuan Pemecahan Masalah matematika. CV Jejak (Jejak Publisher)
- Evi Susilawati; dkk. (2023). Model-model pembelajaran di era metaverse. Nuta Media
- Evi Susilawati; dkk. (2023). Project based learning dalam pembelajaran digital. Nuta Media
- Fadhallah. 2021. *Wawancara*. Jakarta. Ikatan Penerbit Indonesia (IKAPI).
- Fatimah. (2014). *Pengaruh Kondisi Sosial Ekonomi Orang tua Terhadap Motivasi belajar Anak*”, vol. 2, no 1.
- Fau, A., Dkk. (2022). Budidaya Bibit Tanaman Rosela (*Hibiscus Sabdariffa*) Dengan Menggunakan Pupuk Organik Gebagro 77. *Tunas: Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(2), 10–18. <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/545>
- Fau, A., Dkk. (2022). Kumpulan Berbagai Karya Ilmiah & Metode Penelitian Terbaik Dosen Di Perguruan Tinggi. CV. Mitra Cendekia Media.
- Fau, Amaano., Dkk. (2022). Teori Belajar dan Pembelajaran. CV. Mitra Cendekia Media.
- Ferniwati Amazihono, & Murnihati Sarumaha. (2024). ANALISIS MOTIVASI BELAJAR SISWA DALAM PELAJARAN BIOLOGI KELAS X DI SMK SWASTA AMAL MAS 1 LAHUSA JURUSAN ASISTEN KEPERAWATAN. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 30-40. <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1804>
- Gaurifa, M., & Darmawan Harefa. (2023). DEVELOPMENT OF A CARTESIAN COORDINATE MODULE TO THE INFLUENCE OF IMPLEMENTING THE ROUND CLUB LEARNING MODEL ON MATHEMATICS STUDENT LEARNING OUTCOMES. *Afore : Jurnal Pendidikan Matematika*, 2(2), 45-55. <https://doi.org/10.57094/afore.v2i2.1130>
- Gea, K. (2022). Pemanfaatan Biochar Sekam Dan Jerami Padi Untuk Meningkatkan Hasil Padi Gogo (*Oryza Sativa L.*) Pada Medium Ultisol. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(1), 45-59. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i1.386>
- Gea, K., & Gea, N. (2022). Sekuensi Sifat Morfologi Pada Fisiografi Aluvial Bantaran Sungai Batang Hari Jambi. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(2), 32-44. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i2.397>
- Gea, N. (2022). Introduksi Gen Hd3a Dengan Promotor 35s Camv Pada Tanaman Kentang (*Solanum Tuberosum L.*) Kultivar Ipb Cp (Chip Potato) 1 Melalui *Agrobacterium tumefaciens*. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(1), 34-44. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i1.385>
- Giawa, M. K. W., Zega, U., & Fau, A. (2022). Pengaruh Larutan Ajinomoto (Monosodium Glutamat) Terhadap Pertumbuhan Tanaman Seledri

- (*Apium Graveolus* L.). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 37-45. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/479>
- Halawa, M., Fau, A., & Sarumaha, M. (2022). Pengaruh Penggunaan Kulit Pisang Kepok (*Musa Parasidiaca*) Sebagai Pupuk Organik Cair Terhadap Pertumbuhan Tanaman Sawi Hijau (*Brassica juncea* L.). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 58-66. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/481>
- Halawa, S., & Darmawan Harefa. (2024). THE INFLUENCE OF CONTEXTUAL TEACHING AND LEARNING BASED DISCOVERY LEARNING MODELS ON ABILITIES STUDENTS' MATHEMATICAL PROBLEM SOLVING. *Afore : Jurnal Pendidikan Matematika*, 3(1), 11-25. <https://doi.org/10.57094/afore.v3i1.1711>
- Harefa, D. (2022). Edukasi Pembuatan Bookcapther Pengalaman Observasi Di Smp Negeri 2 Toma. *HAGA : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(2), 69-73. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/HAGA/article/view/324>
- Harefa, D. (2022). Student Difficulties In Learning Mathematics. *Afore : Jurnal Pendidikan Matematika*, 1(2), 1-10. <https://doi.org/10.57094/afore.v1i2.431>
- Harefa, D. (2023). Efektivitas Model Pembelajaran Talking Chips Untuk Tunas: Jurnal Pendidikan Biologi, 4(1).
- Harefa, D. (2023). The Relationship Between Students' Interest In Learning And Mathematics Learning Outcomes. *Afore : Jurnal Pendidikan Matematika*, 2(2), 1-11. <https://doi.org/10.57094/afore.v2i2.1054>
- Harefa, D., D. (2022). Kewirausahaan. CV. Mitra Cendekia Media.
- Harefa, D., Dkk. (2022). Aplikasi Pembelajaran Matematika. CV. Mitra Cendekia Media
- Harefa, D., Dkk. (2022). Penggunaan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe Jigsaw Terhadap Kemampuan Pemahaman Konsep Belajar Siswa. *Aksara: Jurnal Ilmu Pendidikan Nonformal*, 8(1), 325-332. <http://dx.doi.org/10.37905/aksara.8.1.325-332.2022>
- Harefa, D., Dkk. (2023). Teori Fisika. CV Jejak (Jejak Publisher)
- Harefa, D., Dkk. (2023). Teori Fisika. CV Jejak. <https://tokobukujejak.com/detail/teori-fisika-A1UFL.html>
- Harefa, D., Dkk. (2023). Teori perencanaan pembelajaran. CV Jejak. <https://tokobukujejak.com/detail/teori-perencanaan-pembelajaran-GO5ZY.html>
- Harefa, D., Dkk. (2023). Teori Statistik Dasar. CV Jejak (Jejak Publisher)
- Harefa, D., Laia, B., Laia, F., & Tafonao, A. (2023). Socialization Of Administrative Services In The Research And Community Service Institution At Nias Raya University. *HAGA : Jurnal Pengabdian*

- Kepada Masyarakat*, 2(1), 93-99.
<https://doi.org/10.57094/haga.v2i1.928>
- Harefa, D., Murnihati Sarumaha, Amaano Fau, Kaminudin Telaumbanua, Fatolosa Hulu, Baziduhu Laia, Anita Zagoto, & Agustin Sukses Dakhi. (2023). Inventarisasi Tumbuhan Herbal Yang Di Gunakan Sebagai Tanaman Obat Keluarga. *HAGA : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(2), 11-21.
<https://doi.org/10.57094/haga.v2i2.1251>
- Harefa, S. K., Zega, U., & Bago, A. S. (2022). PEMANFAATAN DAUN BANDOTAN (*Ageratum Conyzoides* L.) SEBAGAI OBAT TRADISIONAL DI DESA BAWOZA'UA KECAMATAN TELUKDALAM KABUPATEN NIAS SELATAN. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 14-24. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/477>
- Hulu, L. C., Fau, A., & Sarumaha, M. (2022). Pemanfaatan Daun Sirih Hijau (*Piper Betle* L) Sebagai Obat Tradisional Di Kecamatan Lahusa. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 46-57. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/480>
- Iyam Maryati, Yenny Suzana, Darmawan Harefa, I. T. M. (2022). Analisis Kemampuan Komunikasi Matematis dalam Materi Aljabar Linier. *PRISMA*, 11(1), 210-220.
- Jamaris, M. 2014. *Kesulitan Belajar: Perspektif, Asesmen, dan Penanggulangannya Bagi Anak Usia Dini dan Usia Sekolah*. Bogor: Ghalia Indonesia
- Jelita., Dkk. (2022). Bunga rampai konsep dasar IPA. Nuta Media
- Laia, N. M., Zega, U., & Fau, Y. T. V. (2022). Persepsi Masyarakat Desa Sisarahili Susua Terhadap Bahaya Rokok Bagi Kesehatan. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 11-23. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/483>
- Laia, P. M. (2024). PENGEMBANGAN MODUL EKOSISTEM BERBASIS GUIDED DISCOVERY LEARNING SISWA KELAS VII SMP NEGERI 1 AMANDRAYA. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 16-29.
<https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1517>
- Linda Darniati Zebua (2022). Pengaruh Kualitas Pelayanan Terhadap Minat Beli Konsumen Di Toko Imelda Ponsel Telukdalam. Vol 5 No 1 (2022): Jurnal Ilmiah Mahasiswa Nias Selatan
- Mardawani. 2020. *Praktis Penelitian kualitatif*. Jakarta : CV BUDI UTAMA
- Martini Jumaris, (2014). *Kesulitan Belajar Prespektif, Asesmen, dan Penanggulangannya*. Bogor : Ghalia Indonesia.
- Maulana, (2020). Strategi pembelajaran berbasis kompetensi . Jakarta: Gaung Persada Press.
- Mercy Hatimbarasi Duha. (2024). PENGEMBANGAN MULTIMEDIA INTERAKTIF BIOLOGI BERBASIS ONLINE UNTUK MATERI SISTEM PENCERNAAN MANUSIA DI SMA NEGERI 1 TELUK DALAM. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 85-97.

- <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1815>
- Molli Wahyuni; dkk. (2023). Statistik multivariat. Nuta Media
- Mulyasa. 2006. *Standar Kompetensi dan Sertifikasi Guru*. Bandung: Rosda Karya.
- Ndruru, Y. M., Ziraluo, Y. P. B., & Fau, A. (2022). Pengaruh Limbah Kulit Bawang Merah Terhadap Pertumbuhan Tanaman Kacang Panjang (*Vigna sinensis* L.). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 25-36. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/478>
- Ndruru, Y. M., Ziraluo, Y. P. B., & Fau, A. (2022). Pengaruh Limbah Kulit Bawang Merah Terhadap Pertumbuhan Tanaman Kacang Panjang (*Vigna sinensis* L.). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 3(1), 25-36. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/478>
- Nur. (2014). *Gaya Belajar*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Nurhani Gowasa (2022). Pengaruh Lingkungan Kerja Terhadap Kepuasan Kerja Pegawai Di Sistem Administrasi Manunggal Satu Atap (Samsat) Telukdalamvol 5 No 1 (2022): Jurnal Ilmiah Mahasiswa Nias Selatan
- Putri Handayani Giawa. (2024). PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN FLIPPED CLASSROOM UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR SISWA PADA PEMBELAJARAN BIOLOGI KELAS XI-IPA DI SMA NEGERI 1 ULUSUSUA . *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 70-84. <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1811>
- Rita Sari., Dkk. (2022). Metode penelitian SD/MI. Nuta Media
- Rusman (2010). Materi Penilaian pencapaian hasil belajar. Jakarta: Karunika Jakarta Universitas Terbuka.
- Sarumaha, M, S., Dkk. (2023). Model-model pembelajaran. CV Jejak. <https://tokobukujejak.com/detail/modelmodel-pembelajaran-0BM3W.html>
- Sarumaha, M,S., Dkk. (2023). Pendidikan karakter di era digital. CV. Jejak. <https://tokobukujejak.com/detail/pendidikan-karakter-di-era-digital-X4HB2.html>
- Sarumaha, M., & Harefa, D. (2022). Model Pembelajaran Inquiry Terbimbing Terhadap Hasil Belajar Ipa Terpadu Siswa. *NDRUMI: Jurnal Pendidikan Dan Humaniora*, 5(1), 27–36. <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/NDRUMI>
- Sarumaha, M., Dkk. (2022). Catatan Berbagai Metode & Pengalaman Mengajar Dosen di Perguruan Tinggi. Lutfi Gilang. https://scholar.google.com/citations?view_op=view_citation&hl=en&user=8WkwxCwAAAAJ&authuser=1&citation_for_view=8WkwxCwAAAAJ:f6ydRqryjwC
- Sarumaha, M., Harefa, D., Piter, Y., Ziraluo, B., Fau, A., Telaumbanua, K., Permata, I., Lase, S., & Laia, B. (2022). Penggunaan Model Pembelajaran Artikulasi Terhadap Hasil Belajar.

- Aksara: Jurnal Ilmu Pendidikan Nonformal, 08(20), 2045–2052.
- Sarumaha, M., Laia, B., Harefa, D., Ndraha, L. D. M., Lase, I. P. S., Telaumbanua, T., Hulu, F., Laia, B., Telaumbanua, K., Fau, A., & Novialdi, A. (2022). Bokashi Sus Scrofa Fertilizer On Sweet Corn Plant Growth. *HAGA : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 32-50. <https://doi.org/10.57094/haga.v1i1.494>
- Silvia Sri Intan Wau. (2024). MENGANALISIS PERKEMBANGAN HASIL BELAJAR BIOLOGI PESERTA DIDIK PADA METODE RESITASI DI SMA NEGERI 1 LUAHAGUNDRE MANIAMOLO. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 98-114. <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1819>
- Simanulang, N.R., Dkk. (2022). Kumpulan aplikasi materi pembelajaran terbaik sekolah menengah atas. CV. Mitra Cendekia Media
- Slameto. (2013). *Belajar dan Factor Faktor yang Mempengaruhinya*, penerbit Rineka Cipta, Jakarta.
- Sri Firmiaty., Dkk. (2023). Pengembangan peternakan di Indonesia. Nuta Media
- Telaumbanua, S. M. (2022). Pengaruh Konsentrasi Air Kelapa Dan Dosis Arang Aktif Terhadap Pertumbuhan Planlet Anggrek Dendrobium Sp Dengan Media Vw Secara In Vitro. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(1), 26-33. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i1.384>
- Toni Hidayat, Amaano Fau, & Darmawan Harefa. (2023). Pengaruh Model Pembelajaran Index Card Match Terhadap Hasil Belajar Siswa Pada Mata Pelajaran Ipa Terpadu. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 4(1), 61 - 72. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/885>
- Tonius Gulo, D. H. (2023). Identifikasi Serangga (Insekta) yang merugikan Pada Tanaman Cabai Rawit di Desa Sisarahili Ekholo Kecamatan Lolowau Kabupaten Nias Selatan. *Jurnal Sapta Agrica*, 2(1), 50–61.
- Umi Narsih, Dkk. (2023). Bunga rampai “Kimia Analisis farmasi.” Nuha Medika. <https://www.numed.id/produk/bunga-rampai-kimia-analisis-farmasi-penulis-umi-narsih-faidliyah-nilnaminah-dwi-ana-anggorowati-rini-kartika-dewi-darmawan-harefa-jelita-wetri-febrina-a-tenriugi-daeng/>
- Versi Putra Jaya Hulu. (2022). Pengaruh Pemberian Inokulan Fungi Mikoriza Arbuskula Dan Pemupukan Fosfor Terhadap Pertumbuhan Bibit Karet (Hevea Brasiliensis Muell. ARG. *JURNAL SAPTA AGRICA*, 1(1), 1-11. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i1.372>
- Wau, Christiana Surya W. 2022. students' Difficulties In Writing Definition Paragraph At The Third Semester Students Of English Language Education Study Program Of STKIP Nias Selatan. *FAGURU : Jurnal Ilmiah Mahasiswa Keguruan Universitas Nias Raya (UNIRAYA)*, 1 (1), 1-9

- Wau, H. A., Harefa, D., & Sarumaha, R. (2022). Analisis Kemampuan Penalaran Matematis Pada Materi Barisan Dan Deret Siswa Kelas Xi Smk Negeri 1 Toma Tahun Pembelajaran 2020/2021. *Afore : Jurnal Pendidikan Matematika*, 1(1), 41-49. <https://doi.org/10.57094/afore.v1i1.435>
- Wau, H., Ziraluo, Y. P. B., & Sarumaha, M. (2022). Ekstraksi Daun Pepaya, Daun Mengkudu Dan Serai Wangi (Studi Eksploratif Etnobotani Pestisida Alamipada Tanaman Bayam). *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 2(2), 38-46. Retrieved from <https://jurnal.uniraya.ac.id/index.php/Tunas/article/view/485>
- Werniawati Sarumaha .(2022). Vol 5 No 1 (2022) Pengaruh Budaya Organisasi Dan Kompetensi Terhadap Kinerja Pegawai Pada Kantor Camat Telukdalam Kabupaten Nias Selatan: Jurnal Ilmiah Mahasiswa Nias Selatan
- Wiputra Cendana., Dkk. (2021). Model-Model Pembelajaran Terbaik. Nuta Media
- Yulia Sani. 2019. *Analisis Kesulitan Belajar Siswa Pada Materi Biologi Di Kelas XI SMA Muhammadiyah-10 Rantauprapat*. Vol. 1 No. 3 Mei (2019)
- Yuliana Ndruru. (2024). ANALISIS PERMASALAHAN SISWA DALAM MENGIKUTI PEMBELAJARAN BIOLOGI DI SMA NEGERI 1 ULUNOYO. *TUNAS : Jurnal Pendidikan Biologi*, 5(1), 41-54. <https://doi.org/10.57094/tunas.v5i1.1806>
- Zamzami, Sakdiah, Dan Nurbaiza. 2020. *Analisis Faktor Kesulitan Belajar Mata Pelajaran Biologi Siswa Kelas X Sma Negeri 1 Krueng Barona Jaya Kabupaten Aceh Besar*.
- Zega, U. H., & Telaumbanua, S. M. (2022). Pengaruh Pertumbuhan Tanaman Tomat Melalui Pemberian Pupuk Bokashi Kotoran Ayam Broiler. *JURNAL SAPTA AGRICA* , 1(2), 1-17. <https://doi.org/10.57094/agrotek.v1i2.389>